



# 泉だより

IZUMI・DAYORI



2022.3.1 VOL.43

発行元



社会福祉法人 泉学園

Social welfare corporation IZUMIGAKUEN

〒702-8026 岡山市南区浦安本町190番地

TEL (086) 264-2882

発行人 岡崎イツヨ



## (巻頭言) 『ピンチをチャンスに!』

ワークショップちどり 管理者 西山 利充

ワークショップちどりは、今年度開設30周年を迎えました。ちどりは、障害児学級で教鞭をとつておられた谷川増雄氏が自宅隣に一戸建てを建設され、この場所で小規模作業所としてスタートしました。そこには、地域の中で社会の一員として安心と誇りを持って生活していく共生社会作りへの大きな一步を展望しての歩みがありました。その歩みは、今も近隣施設との交流会や公民館や学校での紙漉き講習会、ボランティアの方による講座や作業やバザーの応援等となり現在も続いています。

そして、ちどりを利用されている皆さんにとって、年間を通して楽しみな行事があります。春は花見。初夏に行く牧場でのBBQ。秋は泊を伴う社会体験。宴会でのカラオケで何を歌うか1年前から決めておられる方がおられます。冬は地域の方も参加される餅つき。そして、毎年新しい曲で挑戦する手話歌の発表を通じて、他事業所と交流することも楽しみな行事の一つとなっています。

しかし、これらの繋がりや楽しみを一変させたのが2年前の新型コロナウイルスでした。感染予防の為、行事や活動、作業などあらゆる場面で行動の制限を余儀なくされ、これまでの日常が奪われたことで、ご利用者から明るい表情が減ってしまいました。

私自身、コロナ禍で気付いたこともあります。

毎日センセーションナルに感染者数の増加のみを表面的に伝える情報に打つ手が無く、気持ちが沈むことがありました。他方、確かな根拠を複数示し、偏りが無いように丁寧に発せられる情報によって解決の糸口を見つけることが出来、励まし合えることが有りました。自分にとって都合の良い情報だけではなく、あらゆる情報を帰納的に得る中で、本質的な情報に近づくこと、情報の取り方の大切さに改めて気付かされました。今年は「寅」年です。「寅」は決断力と才知の象徴とされています。しっかりととした情報が掴めてこそその判断ではないか。とも思うのです。

コロナだから全て中止、という判断をするのではなく、行き先を変更したり、規模を縮小したり、リモートを活用したり厳しい条件においても何が出来るか、どの様に関わったら良いのか。スタッフ全員で情報を持ち寄り、知恵を絞り、工夫を重ねる毎日です。

そして試行錯誤の中、利用者の皆さんとの今まで見たことが無い反応や、笑顔に沢山出会えるようになりました。支援スタッフも共に喜び自信にも繋がっています。まさにピンチがチャンスに変わる日々です。

## 桑野フレンドリー・ハウス

「フラダンスチーム『アロハノア』さんが来てくれました!!



「フラダンスって何?」利用者さんの間で、そんな言葉が駆け巡ります。いつも今日、11月29日にフラダンスチーム・アロハノアさんはボランティアで来られるからです。

「ちゃんと踊れるかな」「どんな人が来るのかな」と色々な思いを巡らせながら、ドキドキ緊張している様子でした。ちなみにアロハノアさんは「愛と自由」という意味で、きらきら・にこにこボランティニアを目的としたフラダンスチームとのことです。

そしていよいよ開演しました。フラダンスにウクレレ、フルートの演奏など、



和やかで楽しい雰囲気の中、利用者のみなさんはいつの間にか踊りだし、初めの緊張なんてどこかに飛んでいった様子でした。ボランティアの方に手ほどきしてもらい、しっかりとフラダンスを踊ることができるようにしました。ダンスを終えると「アロハ、アロハ♪」と嬉しそうに口ずさむ声があちこちから聞こえてきました（笑）。

とても嬉しかったようで、家へ帰ると保護者の方にフラダンスをしたと報告される方が多かったです。

アロハノアさん、このたびは、素敵な体験をありがとうございました。（堀 有光）



グループホームの今後――  
地域における課題の解決。



## 泉学園共同生活援助事業所

昨年12月、浜野地区に新規のグループホームを始めました。と言つても、既にグループホームを利用されている入居者さんの中で、健康上の不安や加齢によりこれまでの生活に不安を感じていた入居者さんが転居されたもので、それまで生活していたグループホームより少し手厚い支援を受けられるホームとして立ち上げました（なので全体の入居者数は増えないです）。

全国的に見てもグループホームは都市部を中心着実に増えており、全国のグループホーム入居者数はすでに入所施設利用者数を上回っています。首都圏などの都市部ではグループホームが飽和状態になりつつあり、「入居者大募集」みたいなチラシを目にすることも。しかし、



「おさんを紹介します」みたいな事業まであるように聞いたりします。このことは数年前では考えられなかつたことではないでしょうか。最近では日中サービス支援型という重度の障害のある方を対象にした類型のグループホームも各地で立ち上がつてきようになります。しかし、あきらかにこの地域でもグループホームは充実してきたと思いま

す。一方で、私自身、実際の肌感覚としてはあまりそういう実感を得られないとも思っています。その大きな要因としては、重度の障害がある方のグループホームは依然として全国的に足りていないという実状です。

いろいろな企業や法人がグループホーム事業に参入していく中、社会福祉法人のグループホームとしていかに地域における役割を果たしていくのか…という課題は我々に課せられた大きな宿題であると思っています。同時に今の入居者たちがこれからも安心して生活を送つていけるような仕組みも作っていく必要があります。今回新たに立ち上げた「グループホームはまの」はその布石となるものと思っています。今まで通りの展開では足りないもの、社会福祉法人として取り組まなければならないもの、求められているものをしっかりとキャッチし、それに応えていくける展開をし続けられる事業所、歩み続けられる事業所でなければならぬと、最近の全国的な情勢やこの地域の情勢を鑑みて、改めてそう感じている今日この頃です。



## C A F E つみ木



気になる人に聞いてみた

私事ですが、この4月から泉学園のキャリア10年目に突入します。そんな私と同時に泉学園のキャリアをスタートされた方々の現在について知りたいと思い、企画をしてみました。

今回伺ったのは岡山市南区福田、南ふれあいセンターの中にある「CAFE つみ木」。熊代店長と景山さんが飲食業界のリアルに直面しつつも荒波を乗り越えようとする様子が伝わってきました。

ちなみに今回、記事のボツやらコロナウイルスの蔓延やらでなかなか記事作りが難航しましたが、お陰様で入稿することができました。

●コロナの影響はどんなですか？  
(熊代店長以下「熊」)

まん防中は厳しいですね。あとその前も、10月11月は満席になることも多いちょいあつたけど。

(景山さん以下「景」)

ほかのB型と違って、つみ木の売り上げから利用者さんの給料だけじゃなく、調理員さんの給料も出すんです。だから、責任感がある。

●責任がありますね。地域の人も「飲食店」と見ますしね。

熊 つみ木の管理者と言われることも多いんですよ(笑)。※2人とも肩書は「デイセンターさくらの生活支援員」です。

熊 場所も離れているから、自分たちで解決をしなくちゃいけない。

景 責任重大ですね。

熊 ふれあい公社の中にいるし、来年度で3年目になるデイサービスの食事の契約書も泉学園として契約している。デイサービスの休みが違うからシフトも作るし。同じデイセンターさくらの職員ですが、いち経営者な気分です(笑)

●話のところ合いを見て、お茶のお代わりを持ちしてくれるスタッフさん(5年目くらいの女性です)。そんな彼女に、「つみ木で働いてみてどうですか?」と尋ねてみました。

スタッフさん つみ木は…そうですね。楽しく、お客さんとのかかわりも増えてきたというか。一般の人も「お姉さんお姉さん」みたいに声かけてくれるお客さんや、優しく声をかけてくれる人もいる。プレゼントもらったりもする。

彼女は、ちょっと照れながら答えてくれました。彼女に限らず、よくお店に来てくださるお客さんから優しい言葉をかけてもらったり、応援してもらったり、時にはプレゼントをもらったりするなど、いつた地域とのつながり。それ 자체がふれあいセンターの中にお店としてある意味なのだろうなと思ってみたりしました。

●そして話は再度「コロナの話に。経営の苦労話が続きます…」。

熊 私が来てだいたい3年ですが、「ひょっとしたらプラスも見えてくるのでは」という時に消費税が10%でがくんと来た。値上げをしたのもあって。

それまでは一日3万円後半とか当たり前にいつたんですけど。でも消費税10%が来て3万円、コロナが来て1万円台。緊急事態の時とか。年間で考えても売り上げが3割4割減になっている。

●コロナの状況は不透明、そんな中で、これからどうしていくか。

熊 外部に販売とか、配達とか行くことが増えました。あとふれあい公社の人にチラシを配ったりしたりして。そしたらワーッと来られたり。

熊 販路をつくつていかないといけないと思っているんだけど、キヤパオーバーになりました。あとは気もちつとしていたり。やはり、ベースとしての「つみ木」は尊重したい…

熊 今のご時世、配達に行つた方が収益は上がります。毎日ひとり朝から弁当を詰めたらばーっと配達に行くつてした方が、多分売り上げはいいんですよ(笑)。そのため販路をふやしていったいけど。でも、ここ(つみ木)がどうにかならんと。まずはここに人が来てもらえる方法を考え

ないと。それが一番なんです。



● 今日は紙面の都合で割愛しましたが、ひょんなきっかけからつみ木に行くことをつみ木に行くことになつた2人。

地域の中で「CAFE つみ木」の意味を尊重しながら、飲食店として、B型事業所としての生き残りに奮闘しているお2人の様子が伺えました。また機械があればぜひ、ステキなスタッフさんや温かい地域の人たちと一緒にの空間で、日替わりランチを食べてみてくださいね！

なずな  
イオンさんからの  
Xmasプレゼント!!

## 令和2年度 共同募金配分の御礼

市サウスピレッジに一日社会体験旅行へ行つてきました。昨年に引き続き、コロナ禍での



イオンモール岡山さんの開店時に、福祉車両を寄贈頂いて以来、黄色いレシートキャンペーンやイベント等を通じてお世話になつています。

今年はお菓子に加え、タオルやマスクを頂き、皆嬉しそうに持ち帰っていました。コロナでなかなか帰れませんが、年度当初に頂くカードで楽器や用具等の活動用品、日用品等を揃えることができ、多くの皆様の善意の志に大変感謝しています。いつも本当にありがとうございます。

今年度も公益信託梶谷福祉基金の助成金を頂き、11月18日から12月16日にかけて浦安西公園と岡山



## 助成金の御礼（泉の園）

この度、ワークショッピングでは、共同募金の配分交付を受け車両整備をさせて頂きました。頂いた車両は、ご利用者の送迎の他、施設外就労や行事での移動に大切に活用させて頂きます。ありがとうございました。

新型コロナウイルスの感染者が増える中、大きな行事等は中止となり、利用者の皆様にとつては暗い話題が多くなる中、ホッと一息できるような楽しい時間を過ごす事ができていたように思われます。ご支援を賜りました関係者の皆様方、本当にありがとうございました。（合田 正人）

利用者の方の気持ちに寄り添える支援をしていきたいと思っています。

泉の國 生活又選員  
高田百合子(たかた ゆりこ)  
10月1日(水)

新任職員の紹介



楽しみながらも日々勉強し、利用者の方々と共に過ごしていきたいです。



泉の園  
生活支援員  
今 東 美 菜  
こんどう みな  
(R4 2月1日)



泉の園 生活支援員  
はつた ゆうへい  
八田裕平 (R4 1月1日)

A black and white portrait of a young woman with short dark hair, smiling. She is wearing a dark t-shirt. The photo is set within a circular frame.



泉の園 生活支援員  
にしかわ ちひろ  
西川千尋



人見まゆみ  
ひとみ  
(R3 10月1日)  
介護の仕事は初めてですが、一生懸命頑張ります。

デイセンターなすな赤磐  
生活支援員



デイセンタ・なすな  
生活支援員  
**小竹森桂一**  
(R3 8月16日)



桑野フレンドリー・ハウス  
生活支援員



桑野フレンドリー・ハウス  
生活支援員  
よこやま るりこ  
横山るり子  
(R3 9月1日)

桑野フレンドドリーハウス 生活支援課  
（R3 9月1日）